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Востребована новая 
стратегия безопасности

Госдума: отменять ли  домашние задания 
школьникам во время каникул и болезни? 

Развитие 
образования в СССР

О садах 
«Коммунальник»

Каким ждать урожай?

Принципы народного об-
разования были сформули-
рованы в Программе РСДРП 
(1903 г.): всеобщее бесплат-
ное обязательное образова-
ние детей; ликвидация со-
словных школ; отделение 
школы от церкви; обучение на 
родном языке и др.

В 1919 году Лениным был 
подписан указ о ликвидации 
безграмотности населения. 
Созданные по всей стране 
ликбезы обучали грамоте ма-
лограмотных жителей стра-
ны, большинство из которых 
не могли ни читать, ни писать. 
Миллионы взрослых мужчин 
и женщин впервые сели за 
школьные парты. Повсемест-
но стали открываться библио-
теки и избы-читальни.

Для обучения людей в воз-
расте от 18 до 30 лет была 
разработана специальная се-
мимесячная программа обу-
чения. Занятия проходили в 
ликпунктах по 6-8 часов каж-
дый день. Государство изда-
ло большое количество буква-
рей для взрослых на 40 язы-
ках народов СССР. В ликвида-
ции безграмотности в стране 
активное участие принимали 
комсомольцы и даже пионе-
ры. Ликбезы просуществова-
ли вплоть до начала войны. К 
1926 году процент грамотного 
населения в СССР составлял 
56,6. В 1930 г. введено всеоб-
щего обязательное начальное 
обучение.  К 1937 году уро-
вень грамотности  достиг 86 
%. Школа стала массовой, об-
разование – общедоступным.

Расходы на народное обра-
зование при Советской власти 
в 1918 году составили 6,3 % 
госбюджета, что существенно 
выше, чем при царизме. За-
тем расходы на образование 
выросли еще больше: в 1929 г. 
расходы на просвещение со-
ставили – 111.7 млн. руб. или 
12.7 % бюджета.

В 1934 году начинается пе-
реход к всеобщему семилет-
нему образованию. В 1934 г. 
в СССР число школьников вы-
росло в 2.8 раза по сравнению 
с 1914 г. В 1940 г. численность 
учителей в СССР составила 1.2 
млн. человек против 280 тыс. 
в 1914 г.

В период Великой Отече-
ственной войны на террито-
рии, подвергшейся немецкой 
оккупации, было уничтоже-
но 82 тыс. школ, в которых до 
войны обучалось 15 млн. уча-
щихся. С 1944 года вводится 
цифровая пятибалльная си-
стема оценки успеваемости и 
поведения учащихся. 

К концу 50-х гг. СССР распо-
лагал одной из лучших в мире 
систем среднего, профессио-
нального и высшего образо-
вания. Всеобщее среднее об-
разование в СССР с 1972 года 
стало обязательным. Совет-
ская школа, включая все об-
разовательные ступени, была 
устроена по университетско-
му принципу, главный смысл 
которого – научить человека 
мыслить глобально, уметь ре-
шать разнообразные сложные 
задачи и ориентироваться в 
самых различных жизненных 
ситуациях. 

В СССР возникло каче-
ственное высшее образо-
вание. Советская физика, 
астрономия, география, гео-
логия, прикладные дисципли-
ны и, разумеется, математи-
ка были на высочайшем миро-
вом уровне. Само за себя го-
ворит огромное число выда-
ющихся открытий  советской 
эпохи, внушительно выглядит 
список всемирно известных 
советских учёных. 

В современной России всё 
больше учёных,  экспертов 
предлагают внедрить  прове-
ренные временем принципы 
советского образования в об-
щеобразовательную школу. 

В конце октября 2023 года 
составлено Заключение по 
проекту решения Собрания 
депутатов городского округа 
«Город Йошкар-Ола» «О вне-
сении изменений в Генераль-
ный план городского округа 
«Город Йошкар-Ола». В нём 
говорится о том, что обще-
ственное обсуждение проекта 
решения проходило с 4 октя-
бря по 27 октября. В ходе об-
суждения 33 участника (в том 
числе 2 коллективных), внес-
ли замечания и предложения 
в письменной форме в адрес 
организатора общественного 
обсуждения. Экспозицию про-
екта посетили 37 человек.

В тексте Заключения при-
ведены многочисленные воз-
ражения участников обсуж-

дения в отношении СНТ «Ком-
мунальник» в связи с планами 
его застройки многоэтажными 
жилыми домами. 

В аргументированных ре-
комендациях организато-
ра общественных обсужде-
ний говорится: в отношении 
территории СНТ «Коммуналь-
ник» считаем целесообраз-
ным установление зоны са-
доводческих или огородниче-
ских некоммерческих товари-
ществ. 

Окончательное решение 
по планам мэрии примут де-
путаты городского округа «Го-
род Йошкар-Ола» 29 ноября 
2023 года.

Пресс-служба 
Йошкар-Олинского ГК КПРФ

Рекордный урожай зерно-
вых и масличных 2022 года 
может в ближайшей перспек-
тиве не повториться. В 2023 
году собран хороший уро-
жай, но реальность выявила 
в агропроме, как и во многих 
других отраслях, глубокую 
зависимость от импортных 
технологий, от цен на горюче-

смазочные материалы. Агро-
комплекс требует 70-90% им-
портных семян кукурузы, сои, 
подсолнечника, картофеля, 
сахарной свеклы, а собствен-
ных экономически рентабель-
ных сортов лука и моркови у 
нас нет.

«Советская Россия»

2 июля 2021 года указом 
президента России был вве-
дён в действие документ 
«Стратегия национальной без-
опасности Российской Феде-
рации». К тому времени от-
ношения России с Соединён-
ными Штатами уже были пре-
дельно напряжёнными.

 С начала СВО прошло уже 
много времени. А вот коллек-
тивный Запад ведёт против 
России санкционную войну 
значительно дольше. То, что 
ещё год назад можно было на-
зывать «рисками» и «угроза-
ми», превратилось в реаль-
ность. Сверхактуальной ста-
ла задача определения стра-
тегии и тактики действий Рос-
сии в условиях уже идущей 
войны.

Такой документ, который 
сейчас нужен, мог бы носить 
название «Стратегия действий 
государства в условиях необъ-
явленной войны коллектив-
ного Запада против Россий-
ской Федерации». Цель – по-
беда России в указанной во-
йне. Документ должен состо-
ять из нескольких взаимосвя-
занных компонентов: военно-
го, внешнеполитического, ин-
формационного, экономиче-
ского, научно-технического. 
Практическая реализация 
«Стратегии» должна быть воз-
ложена на специально создан-
ный на время войны институт 
типа того, какой был учреж-
ден в СССР и назывался Го-
сударственный комитет обо-
роны (ГКО). Созданный через 
несколько дней после начала 
Великой Отечественной вой-
ны, ГКО обладал всей полно-
той военной, политической и 
хозяйственной власти в СССР.

Экономическое направле-
ние Стратегии можно выде-
лить как «Стратегию экономи-
ческого развития России». Та-
кой разговор я уже начал, а 
сейчас его продолжу.

В рамках Стратегии следу-
ет выделить две главные вза-
имосвязанные цели: 1) до-
стижение полной экономиче-
ской независимости Россий-
ской Федерации; 2) создание 
экономического фундамента 
для наращивания и поддер-
жания оборонного потенциа-
ла, достаточного для военно-
го сдерживания Запада.

 Достижение полной эко-
номической независимости, в 
свою очередь, позволяет ре-
шить две проблемы, которые 

уже давно мучают Россию. Во-
первых, такая независимость 
защитит российскую экономи-
ку от кризисов, которые пе-
риодически к нам приходят с 
Запада, и от колебаний, кото-
рые постоянно возникают на 
мировых финансовых и товар-
ных рынках. Во-вторых, утра-
тят свою силу любые, даже 
самые «адские», экономиче-
ские санкции против России.

«Экономическая незави-
симость» – понятие-синоним 
«экономического суверените-
та». Смысл предельно прост: 
все решения в сфере рос-
сийской экономики принима-
ются внутри страны и в ин-
тересах страны. Сейчас мы 
не можем говорить об эконо-
мической независимости. Во-
первых, потому, что многие 
решения по российской эко-
номике даже после 24 фев-
раля продолжают принимать-
ся вовне, иногда в завуалиро-
ванных формах. Так, Россия 
остаётся членом МВФ и ВТО. 
И до сих пор соответствующие 
российские ведомства (Мин-
фин, Центробанк, Минэконом-
развития и др.) продолжают 
получать «рекомендации» от 
международных организаций. 
При этом МВФ, Всемирный 
банк, ВТО контролируются Со-
единёнными Штатами и их со-
юзниками.

Более важным признаком 
экономического суверенитета 
является принятие решений 
даже не внутри страны, а в 
интересах страны. Потому что 
целый ряд решений принима-
ется вроде бы российскими 
ведомствами, но они направ-
лены против интересов Рос-
сии. Примером таковых явля-
ются многие решения Центро-
банка и Минфина.  С 1 апре-
ля 2020 года Центробанк Рос-
сии прекратил закупки золо-
та в официальные резервы. В 
результате до конца 2021 года 
из страны было вывезено 630 
тонн золота, часть этого золо-
та пополнила золотые резер-
вы наших геополитических 
противников.

Хорошо, а если мы сумеем 
в разумные сроки наладить 
производство собственных 
машин и оборудования для 
разных отраслей промышлен-
ности, для энергетики, транс-
порта, сельского хозяйства, 
можем мы ли после этого ска-
зать, что полностью преодо-
лели импортную зависимость 

и стали экономически суве-
ренными? И здесь следующий 
вопрос: «А как мы будем про-
изводить громадное количе-
ство разных видов машин и 
оборудования?»

Производить машины и 
оборудование больше, к сожа-
лению, не на чем. В СССР мы 
все это производили с помо-
щью станков – токарных, фре-
зерных, сверлильных и про-
чих. Также с помощью кузнеч-
ного и прессового оборудова-
ния (КПО). Плюс к этому широ-
кий набор различных инстру-
ментов. Плюс к этому стан-
ки для обработки неметалли-
ческих материалов (древеси-
ны, камня и др.). В Советском 
Союзе была мощнейшая стан-
костроительная и инструмен-
тальная промышленность, ко-
торая снабжала своей про-
дукцией все остальные отрас-
ли промышленности. В 1970-е 
годы в стране был налажен 
выпуск станков с ЧПУ (число-
вым программным управлени-
ем), несколько десятков мо-
делей. В 1991 году в стране 
изготавливалось более поло-
вины всей необходимой ком-
плектации для производства 
таких станков. К моменту рас-
пада Союза треть советских 
станков была с ЧПУ. К нача-
лу 1990-х годов десятки тысяч 
советских станков с ЧПУ рабо-
тали за границей: в Германии, 
Швейцарии, Франции, Япо-
нии.  За три десятилетия су-
ществования Российской Фе-
дерации мощное станкостро-
ение полностью развалили. 
Сегодня по станкостроению 
мы откатились на 22-е место 
в мире, соседствуя в мировом 
рейтинге с… Румынией.

Для обретения подлинной 
экономической независимо-
сти России предстоит проде-
лать очень длинный и слож-
ный путь. Хаотичные, бессис-
темные действия результа-
та не дадут. Поэтому и нужна 
экономическая стратегия.

Все знают слова Сталина 
о том, что путь, который пре-
одолели ведущие страны за 
сотню лет, нам нужно пробе-
жать за десять, иначе нас со-
мнут. Эти слова были сказа-
ны 4 февраля 1931 года, а 22 
июня 1941 года нас попыта-
лись смять. Срок, отведенный 
России на то, чтобы не дать 
это сделать, сейчас еще коро-
че.

В. Катасонов

Депутат Госдумы от КПРФ 
О.Н. Смолин поддержал реко-
мендации об отмене домаш-
них заданий для школьников 
на время каникул и болезни. 
Член комитета ГД по просве-
щению Л.Н. Тутова сообщи-
ла, что Министерство просве-
щения РФ утвердило методи-
ческие рекомендации по ор-
ганизации домашней рабо-
ты учеников школ. Согласно 
тексту документа, заболев-
шие школьники теперь могут 
не делать уроки, так же как 
и на каникулах и в праздни-
ки. Между тем детям в эти пе-
риоды рекомендовано читать 

книги из утвержденного спи-
ска.

То, что школьникам раз-
решили не выполнять домаш-
ние задания во время болез-
ни, Смолин поддержал, одна-
ко отметил, что в этом случае 
родителям следует следить 
за состоянием детей и не пу-
скать обучение на самотёк. 
Парламентарий пояснил, что 
современная школьная про-
грамма – это программа «бы-
стро бегущая», и если ребё-
нок пропустит слишком много 
из-за длительной болезни, то 
ему будет сложно «вернуться 
в класс».

Известный невролог В.А. 
Толмачёва рассказала о ме-
шающих делать домашние за-
дания факторах. По её сло-
вам, в частности, речь идёт о 
духоте в помещении, а также 
о неподходящих столе и сту-
ле. Не менее важно избегать 
спешки в выполнении домаш-
него задания. По её мнению, 
желательно заниматься уро-
ками не дольше 40–45 минут, 
после чего переключаться на 
физическую активность.

Пресс-служба Марийского 
рескома КПРФ



16 ноября – Всемирный 
день философии

Цены на лекарства бьют рекорды

Расходы семей в Марий Эл

Китай захватывает российский 
рынок сельхозтехники
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Всемирный день филосо-
фии празднуется, по реше-
нию международной органи-
зации ЮНЕСКО, с 2002 года, 
каждый третий четверг ноя-
бря месяца. В нынешнем году 
праздник проходит под лозун-
гом: «Как стать философом?».  

ЮНЕСКО подчеркивает не-
преходящую ценность фило-
софии для развития челове-
ческой мысли, для каждой 
культуры и для каждого че-
ловека. Философия – синоним 
мудрости, благодаря которой 
человечество познает себя и 
мир вокруг. Она определяет 
субъективный взгляд челове-
ка на интересующие вопросы. 
В переводе с греческого фи-
лософия означает «Любовь к 
мудрости». Именно мудрость 
становится наградой лично-
сти, разобравшейся в вопро-
сах данной дисциплины.

Мудрецы древности были 
убеждены, что смысл фило-
софии идет от удивления. Не-

которые мыслители считают, 
что данная дисциплина берёт 
начало из детских вопросов. 
Неодолимое желание выяс-
нить, что из себя представля-
ет мир и человек в нём, рож-
дает философию. Она обуча-
ет людей рассуждать о мыс-
ли, разбираться в основах ис-
тины и творить личное миро-
воззрение. За долгую исто-
рию философия собрала мно-
жество трудов и концепций, 
повлиявших на становление 
культуры человечества. Со-
временное общество нужда-
ется в философии, потому как 
люди живут с опорой на опре-
делённые ценности. А наука 
мудрецов помогает их фор-
мировать: знакомит с зако-
нами жизни, устройством об-
щества, открывает представ-
ление об общечеловеческих 
ценностях, показывает на-
правление для совершенства 
своего ума.

Встреча с министром 
здравоохранения

 Уважаемые товарищи!
22 декабря 2023 года в 18.00 в помещении ГК КПРФ (ул. 
Волкова, 68) состоится очередное занятие в системе полит-
просвещения коммунистов и сторонников КПРФ. Тема заня-
тия: Идейно-теоретическое наследие, практическая дея-
тельность В.И. Ленина и современность.

Объявление

Болеть сегодня – «удоволь-
ствие» не из дешёвых. Лекар-
ства дорожают чуть ли не каж-
дый месяц, а в период вспле-
ска ОРВИ, гриппа или корона-
вируса их бывает ещё и труд-
но найти. Сеть частных аптек 
в Йошкар-Оле с больных де-
тей, взрослых и пенсионеров 
собирает немыслимые дохо-
ды. У каждой фирмы, продаю-
щей лекарственные средства, 
свои расценки. Из последних 
сил люди с температурой, с 
подкашивающимися ногами 
идут от одной аптеки к дру-
гой, чтобы найти лекарство 
чуть-чуть подешевле. Эконо-
мия получается мизерной, но 
и человек остаётся с лишней 
копейкой, которую можно по-
тратить на хлеб или на упла-
ту ЖКХ. 

Росздравнадзор, в чью 
обязанность входит контроль 
цен на лекарственные сред-
ства, призывает не панико-
вать – дефицит отдельных ле-
карств чиновники объясня-
ют логистическими проблема-
ми поставщиков и производи-

телей, задержками поставок 
компонентов лекарств ино-
странного производства и по-
вышенным спросом на препа-
раты в период роста заболе-
ваемости ОРВИ. Министерство 
здравоохранения Республики 
Марий Эл контролирует толь-
ко цены на лекарства в госу-
дарственных медицинских 
учреждениях, но они, как из-
вестно, несущественно отли-
чаются от частных фирм. 

Государственное регули-
рование цен на жизненно-
важные лекарственные пре-
параты осуществляется пу-
тём регистрации предельных 
отпускных цен производите-
лей на федеральном уровне 
и установлением предельных 
оптовых и розничных надба-
вок на региональном уровне. 
Кроме того, такие препара-
ты бесплатно выдаются льгот-
никам. Большинство населе-
ния, в том числе дети и пен-
сионеры, к льготникам не от-
носятся, болезни их сторо-
ной не обходят. Только бога-
тые в полной мере могут обе-

спечить себя дорогими лекар-
ствами и эффективной ме-
дицинской помощью. Из этой 
определённости, обусловлен-
ной сущностью капитализма, 
вытекает вывод: здравоохра-
нение существует не для лю-
дей, а для извлечения прибы-
ли из болезней людей.  До-
ходы предпринимателей, за-
нятых аптечным бизнесом, 
тем выше, чем больше боле-
ют люди. 

При советской власти ап-
течная сеть работала прин-
ципиально иначе. В апте-
ках цены на препараты были 
стабильно-низкими, в меди-
цинских учреждениях лече-
ние пациентов происходило 
бесплатно. Фармацевтическая 
промышленность стабильно 
поставляла эффективные и 
дешевые медицинские препа-
раты. Государство проявляло 
заботу не о прибыли фарма-
цевтических организаций, а о 
здоровье населения. 

Пресс-служба 
Йошкар-Олинского 

ГК КПРФ

Расходы на потребление  
домохозяйств в Республи-
ке Марий Эл во втором квар-
тале 2023 года увеличились в 
реальном выражении в сред-
нем на 22,1%, до 19,5 тыс. 
руб. на человека, подсчи-
тала аналитическая служба 
аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza. Увеличение 
потребления обусловлено ро-
стом цен и уровнем доходов. 

Домашнее хозяйство пред-
ставляет собой группу лиц, 
как правило семью, прожива-
ющих в одном жилом помеще-
нии, совместно обеспечиваю-
щих себя всем необходимым 
для жизни и  объединяющих 
свои расходы. Домохозяйство 
может состоять и из одного 
человека.

Расходы на потребление 
включают в себя затраты на 
приобретение товаров и услуг 
во всех торговых предприя-
тиях, на рынках, в предпри-
ятиях бытового и жилищно-
коммунального обслуживания, 
транспорта, связи, учреждени-
ях культуры, здравоохранения, 
образования и т. д.

По абсолютному размеру 
потребительских расходов ли-
дируют северные и дальнево-
сточные регионы, а также сто-
лица. Сократили потребление 
по сравнению с показателем 
годичной давности домохо-
зяйства в 10 регионах страны. 
Сильнее всего снизили расхо-
ды жители Санкт-Петербурга – 
на 35,5%, до 30,6 тыс. руб. на 
человека в месяц. В апреле-

июне самые незначительные 
траты совершали домохозяй-
ства Ингушетии (в среднем по 
11,2 тыс. руб. в месяц на че-
ловека), Кабардино-Балкарии 
(13,8 тыс. руб.), Чечни (14,9 
тыс. руб.), Чувашии (15,4 тыс. 
руб.), Республики Алтай (15,5 
тыс. руб.), Бурятии (15,5 тыс. 
руб.), Северной Осетии (15,7 
тыс. руб.), Тамбовской обла-
сти (15,9 тыс. руб.), Калмыкии 
(16,3 тыс. руб.)

От редакции добавим, со-
временная Россия демонстри-
рует дифференциацию регио-
нов по уровню доходов и по-
треблению. В основе этого 
процесса находится расслое-
ние российского общества на 
бедных и богатых. 

Правда ПФО

3 октября на X Российском 
агротехническом форуме в 
Москве говорилось о   Россий-
ском рынке сельхозмашино-
строения.   На развитие оте-
чественной отрасли негатив-
но влияют несколько факто-
ров. 

Во-первых, низкий уро-
вень таможенной защиты, 
хотя конкуренция с иностран-
ными производителями оста-
ётся очень острой. По сло-
вам К. Бабкина, председате-
ля форума, китайцы выпуска-
ют многие виды машин, спе-
циально разработанных под 
российский рынок. Как изме-
нялся импорт сельскохозяй-
ственной техники с января по 
август 2023 года? По комбай-
нам — плюс 69%. Импорт из 
Китая вырос в 5,7 раза! Трак-
торы – плюс 40%. Конкретно 
из Китая – плюс 80%. Пресс-
подборщики – плюс 45%.

Второй важный фактор – 
снижение поддержки сель-
хозмашиностроения. Себе-
стоимость продукции для рос-
сийских производителей по-
вышается, конкуренты дем-

пингуют, поддержка сократи-
лась.

Большое значение имеет 
вопрос компьютеризации от-
расли, производства и проек-
тирования. Необходима стан-
дартизация всех информаци-
онных потоков, чтобы фермер 
мог получать информацию с 
машин разных марок, чтобы 
разработчики программного 
обеспечения могли превра-
щать эту информацию в удо-
боваримую для агрономов и 
технических служб. 

Добиться роста отече-
ственного сельхозмашино-
строения можно, если вы-
полнить ряд условий. Креди-
тование должно быть дешё-
вым, а доступ сельхозпроиз-
водителей к зарубежным рын-
кам нужно стимулировать, а 
не ограничивать. Кроме того, 
следует увеличить объёмы 
льготных перевозок сельхоз-
продукции, в первую очередь 
по железнодорожному транс-
порту, гарантировать мини-
мальную цену на сельхозпро-
дукцию.

В РФ более чем в два раза 

вырос экспорт зерна. Но, 
по сути, мы отгружаем сы-
рое зерно. Не думаем никак 
о переработке, хотя облада-
ем большим потенциалом. По-
лучается, что такой полити-
кой мы не оставляем сельхоз-
товаропроизводителям ника-
кой рентабельности. Вся до-
бавочная стоимость уходит в 
те соседние страны, которые 
покупают российскую пшени-
цу, перерабатывают её в муку, 
получают в два раза больше 
прибыли. Рентабельность для 
зерновых, для того чтобы от-
расль могла нормально разви-
ваться, должна быть как ми-
нимум 30–35%. А у нас же рен-
табельность капитала в сель-
ском хозяйстве три копейки 
на рубль.

Участники  форума обра-
тили внимание правительства 
РФ на необходимость скор-
ректировать его экономиче-
скую политику. Российской 
экономике нужны разумный 
протекционизм, новая инду-
стриализация и отход от по-
литики, ориентированной на 
развитие сырьевого экспорта.

МЭФ

14 ноября 2023 года на за-
седании комитета Государ-
ственного Собрания Респу-
блики Марий Эл по культуре, 
спорту и здравоохранению со-
стоялась встреча с министром 
здравоохранения Марий Эл 
М.В. Паньковой. Был заслу-
шан её доклад «Демографи-
ческая ситуация за 9 меся-
цев 2023 года, и мероприя-
тия, направленные на уве-
личение продолжительности 
жизни граждан в Республике 
Марий Эл». Активное участие 
в обсуждение поставленной 
проблемы приняли депутаты-
коммунисты А.В. Маслихин и 
С.Н. Царегородцев. Они об-
ратили внимание на причины 
неблагоприятной демографи-
ческой ситуации в республи-
ке, согласно которой происхо-
дит убыль населения.  

К числу причин, оказыва-
ющих неблагоприятное вли-
яние на демографию, явля-
ется нехватка квалифициро-
ванных медицинских кадров, 
что характерно не только для 
Марий Эл, но и России в це-
лом.  Так, в стране построено 
более 43 тысяч фельдшерско-

акушерских пунктов (ФАП), но 
только для 21 тысячи из них 
смогли найти специалистов.  
Из-за этого на два-три ФАПа 
приходится всего один фель-
дшер, в некоторых ФАПах спе-
циалист ведёт приём толь-
ко раз в несколько недель, а 
часть пунктов вообще не ра-
ботает годами. При этом с 
каждым годом проблема усу-
губляется, так как дефицит 
медицинских кадров увели-
чивается. Например, на всю 
республику Марий Эл имеет-
ся только один врач – детский 
кардиолог. Ни в одной район-
ной больнице нет полного со-
става профильных специа-
листов. В Юринской больни-
це нет даже врача-терапевта. 
В Маргосуниверситете ведёт-
ся подготовка медицинских 
кадров, но в силу отсутствия 
распределения молодых спе-
циалистов, как это было при 
советской власти, многие по-
кидают лечебные учрежде-
ния, особенно в сельской 
местности. 

Пресс-служба Марийского 
рескома КПРФ
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Йошкар-Олинское местное отделение КПРФ, редколлегия аги-
тационного листка «Голос правды. Йошкар-Олинский выпуск» 
поздравляет наших товарищей с Днём рождения:

• Белякову Аиду Антониновну
• Бубекова Владимира Александровича
• Васильева Валерия Иосифовича
• Жильцова Сергея Владимировича
• Коновалова Владимира Дмитриевича
• Кошкина Виктора Ивановича
• Куклина Николая Михайловича
• Миндерова Леонида Яковлевича
• Нуриева Рината Идрисовича
• Полевщикова Александра Олеговича
• Пономарёва Андрея Сергеевича
• Романову Зинаиду Ивановну
• Саватеева Андрея Юрьевича
• Туманова Александра Сергеевича
• Чернышёва Вадима Васильевича
• Щеглова Сергея Анатольевича
• Яковлева Льва Леонтьевича

 Желаем нашим товарищам крепкого здоровья, личного благо-
получия, житейских и творческих успехов!

Спасибо тебе, учитель!
Деятельность народно-

го учителя СССР П.Е. Емелья-
нова – самая яркая страни-
ца в истории Оршанского пе-
дучилища, ныне Оршанского 
многопрофильного коллед-
жа имени И.К. Глушкова. Им 
создана уникальная система 
подготовки учителя началь-
ных классов для марийских 
школ.

В Государственном архи-
ве Республики Марий Эл хра-
нится богатый личный фонд 
П.Е. Емельянова, докумен-
ты которого смело можно на-
звать национальным достоя-
нием марийского народа – это 
его многочисленные труды по 
проблемам подготовки педа-
гогических кадров и воспи-
тания подрастающего поко-
ления, исследования по жиз-
ни и творчеству классика ма-
рийской литературы Я.П. 
Майорова-Шкетана, перепи-
ска с коллегами и выпускни-
ками педучилища, деятель-
ность на посту народного де-
путата СССР и т.д.

В 2007 г. Петр Емельяно-
вич написал нигде не опубли-
кованную книгу воспомина-
ний и размышлений «Обыкно-
венная жизнь педагога». Там 
он, в частности, пишет: «Не-
забываемая дата в моей жиз-
ни – это ноябрь 1966 г. Тогда я 
вступил в ряды Коммунисти-
ческой партии Советского Со-
юза». 

В 1970–1973 и 1978–1983 
гг. он был секретарём пер-
вичной партийной организа-
ции Оршанского педучили-
ща. Ежегодно весной в учеб-
ном заведении проводилась 
общественно-политическая 
аттестация учащихся групп. В 
1970–1980-е гг. в педучилище 
активно работал клуб интер-
национальной дружбы под ру-
ководством П.Е. Емельянова. 
Оршанское педучилище было 
коллективным членом респу-
бликанского отделения Об-
щества советско-венгерской 
дружбы. Учебное заведение 
ежегодно проводило неделю 
советско-венгерской друж-
бы, а кидовцы активно пере-
писывались с учащимися из 
Венгерской Народной Респу-
блики. Петр Емельянов не-
однократно выступал перед 
партийным активом района и 
республики по вопросам ин-
тернационального и патрио-
тического воспитания моло-
дежи на примере работы Ор-
шанского педучилища. Так, в 
марте 1982 г. гостями педаго-
гического училища были се-
кретари партийных органи-
заций средних специальных 

Беспроигрышный 
вариант

Роскосмос бьёт в набат

(Году педагога и наставника посвящается)

учебных заведений Марий-
ской АССР.

За особые заслуги в обу-
чении и коммунистическом 
воспитании учащихся Указом 
Президиума Верховного Сове-
та СССР от 29 октября 1980 г. 
П.Е. Емельянову было присво-
ено почетное звание «Народ-
ный учитель СССР». Он оста-
нется в истории народного 
образования Марий Эл един-
ственным педагогом, полу-
чившим эту наивысшую на-
граду, как форму официаль-
ного признания выдающихся 
заслуг перед государством и 
народом.

Чувствами искренней бла-
годарности и огромного ува-
жения наполнены воспоми-
нания воспитанников о сво-
ём Учителе. Выпускница 
школьно-марийского отделе-
ния Оршанского педучили-
ща 1979 г. Зоя Федоровна Бог-
данова (Веденькина) как-то 
в разговоре сказала: – Петр 
Емельянович был для нас как 
отец: добрый и требователь-
ный, заботливый и взыска-
тельный, умный и весёлый. 
На первых порах он даже учил 
нас, как нужно проводить 

уборку в кабинете, не призна-
вал швабр, мыли только рука-
ми, доставая пыль из самых 
дальних углов. Всего себя он 
отдавал нам… И разве мы его 
забудем?! Спасибо тебе, учи-
тель! 

Будучи народным депута-
том СССР (1989–1991) входил 
в депутатскую группу «Союз», 
которая выступала за сохра-
нение СССР как федератив-
ного государства. Как и мно-
гие депутаты П.Е. Емельянов 
был возмущен предательским 
поведением М.С. Горбачева и 
его ближайшего окружения, 
которые шаг за шагом разва-
ливали великую страну.

Он до конца своих дней 
был в рядах Коммунистиче-
ской партии и в отличие от не-
которых своих коллег никогда 
не менял в своем рабочем ка-
бинете портреты уважаемых 
деятелей советской эпохи на 
иконки и прочие вещи. П.Е. 
Емельянов остался убежден-
ным коммунистом и верным 
сыном своего народа.

Кленов А.М., 
главный архивист

 Государственного архива 
Республики Марий Эл

Российская модель про-
изводства космических аппа-
ратов является неконкурен-
тоспособной по сравнению с 
другими странами. Об этом 
рассказал глава «Роскосмо-
са» Ю.И. Борисов. Он отме-
тил, что в США и Китае произ-
водится значительно больше 
спутников в год, чем в России. 
Согласно Борисову, в США су-
ществуют производственные 
мощности, позволяющие соз-
давать около 3 тыс. косми-
ческих аппаратов ежегодно. 
В Китае создано шесть про-
изводств, способных произ-
водить от 1,2 тыс. до 1,5 тыс. 
спутников в год. В России это 
число ограничивается всего 
40 аппаратами в год.

«Неконкурентоспособны. 
Перед нами стоит грандиоз-
ная задача перевернуть ситу-
ацию», – сделал вывод Бори-
сов. Он подчеркнул, что миро-
вая космическая группировка 
за последние десять лет вы-
росла десятикратно и сейчас 
насчитывает более 8,9 тыс. 

спутников. Количество рос-
сийских спутников составляет 
около 220 штук – всего лишь 
2,5 % общего числа.

Глава «Роскосмоса» отме-
тил также изменения в струк-
туре самой индустрии. Он 
сказал, что от тяжелых и до-
рогостоящих спутников те-
перь отошли в сторону созда-
ния многоспутниковых груп-
пировок. Примером такой 
модели является компания 
Starlink, которая быстро вос-
полняет группировку при вы-
ходе из строя одного из ап-
паратов. Борисов подчеркнул 
необходимость изменения 
модели производства в Рос-
сии, перехода к конвейерно-
му производству и увеличения 
объёмов производства. По его 
словам, текущие сроки сбор-
ки одного аппарата составля-
ют около 18 месяцев, что ме-
шает созданию эффективных 
многоспутниковых группиро-
вок.

«Советская Россия»

 Уважаемые товарищи!
Марийское республиканское отделение КПРФ, Йошкар-Олинское местное отделение обра-

щаются к населению республики с просьбой сбора детских книг и  русской классической 
литературы для передачи подшефным учреждениям образования и культуры Куйбышевско-
го района Запорожской области Российской Федерации. 

Книги можно принести в районные отделения КПРФ, Марийское республиканское отделение 
партии по адресу: Йошкар-Ола, ул. Волкова, д. 68, оф. 2. Время работы с 9.00 до 16.00, кро-
ме выходных дней. Тел. для справок: 45-91-86, 30-44-63

Объявление

Настал день голосованья
Я на выборы пошёл
Ради праздника такого
Новый свой пиджак нашёл.

Галстук тоже одел новый
И штиблеты – хоть куда.
Со счастливою улыбкой
Сверкают зубы в два ряда.

На избирательном участке
Флаги, шарики, буфет.
Посмотрел – закуски много
А сто граммов то и нет.

Да, наверно они правы
Надо трезвым голоснуть
Потому как нам, конечно,
Предлагают верный путь.

Я зашёл, в просторном зале
Люди ищут адрес свой
С умным видом жмут на кнопку
И идут к себе домой. 

Что за чудо? Где же праздник?
Урна где? Где бюллетень?
Мне сказали: «Жми на кнопку.
Не наводи тень на плетень».

Бюллетень я мог потрогать
Ощутить процесса суть,
Сунуть в щёлочку за пломбой
Его отправить в честный путь.

А тут, здрасьте, просто кнопка
Ящик с кучей микросхем
Как посчитался тут мой голос?
Обалдеешь тут совсем.

Вот и всё. Иду на выход.
В горле ком. Опять обман.
Был я личностью, а ныне –
Отэлектроненный болван.

С. Кудрявцев
(сохранён авторский стиль и 

грамматика)




